



COMBATE AL NARCOTRÁFICO

La Marina de la 4T captura menos capos

RIVELINO RUEDA

En cinco años arrestó a mil 914 criminales, la mitad respecto al periodo calderonista

En los cinco primeros años del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la Secretaría de Marina registra casi la mitad de detenciones de miembros del crimen organizado que en el mismo periodo de los sexenios de Enrique Peña Nieto y de Felipe Calderón Hinojosa.

La institución que encabeza el almirante Rafael Ojeda Durán reporta la captura de mil 914 delincuentes de 2019 a 2023. En los primeros cinco años del gobierno de Peña Nieto aprehendió a tres

mil 227 criminales y de 2007 a 2011, en la gestión del panista Calderón Hinojosa, cuatro mil 151.

De acuerdo con el documento *Principales resultados de la Secretaría de Marina en el combate al narcotráfico*, dichas detenciones se efectuaron por "la presunta comisión de delitos contra la salud", es decir, posesión, producción, transporte, tráfico, comercio y suministro (de drogas), así como delitos conexos, relativos a la Ley de Armas de Fuego y Explosivos, asociación delictuosa, robo en ca-

rrretera, Ley General de Población, ataque a las vías generales de comunicación, entre otras".

Una de las capturas más relevantes en este sexenio por parte de la Marina fue la del narcotraficante Rafael Caro Quintero, líder del Cártel de Caborca y exjefe del desaparecido Cártel de Guadalajara, el 15 de julio de 2022, en el municipio de Choix, Sinaloa.

David Saucedo, consultor en seguridad, comentó que la disminución de detenciones por parte de la Armada ocurre, principalmente, porque al inicio de este sexenio se presentó un punto de inflexión entre la Administración de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) y la Marina.

López Obrador, recordó el especialista, señaló que al iniciar su gobierno encontró que había una relación entre la DEA y la Armada de México, casi orgánica, en donde "el organismo antidrogas estadounidense, en efecto, compartía información de inteligencia sólo con la Marina".

"El Presidente detecta esta circunstancia y corta esta relación. Ya a mitad del sexenio se volvió a restablecer, sobre todo por la presión político-electoral que tuvo el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, para capturar a los narcotraficantes de alto calibre en México y para frenar los embarques de fentanilo a la Unión Americana.", expuso. **Pág. 4**



NARCOTRÁFICO

Caen detenciones de la Marina con la 4T

En 5 años, la captura de capos disminuyó a la mitad respecto al periodo de Calderón y en 40 por ciento en comparación con Peña Nieto

RIVELINO RUEDA

En los cinco primeros años de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, la Secretaría de Marina registra casi la mitad de detenciones de miembros del crimen organizado que se reportaron en el mismo periodo de los sexenios de Enrique Peña Nieto y de Felipe Calderón Hinojosa.

Mientras la institución que encabeza el almirante Rafael Ojeda Durán reportó la captura de mil 914 delincuentes de 2019 a 2023, durante los primeros cinco años del gobierno de Peña Nieto registró la aprehensión de tres mil 227 criminales y de 2007 a 2011, en la gestión del panista Calderón Hinojosa, de cuatro mil 151.

De acuerdo con el documento titulado *Principales resultados de la Secretaría de Marina en el combate al narcotráfico*, dichas detenciones se efectuaron por "la presunta comisión de delitos contra la salud". Precisa que se trata de ilícitos por "posesión, producción, transporte, tráfico, comercio y suministro (de drogas), así como delitos conexos, donde se presentan los referentes a la Ley de Armas de Fuego y Explosivos, asociación delictuosa, robo en carretera, Ley General de Población, ataque a las vías generales de comunicación, entre otras".

Una de las capturas más relevantes en este sexenio por parte de la Secretaría de Marina fue la del narcotraficante Rafael Caro Quintero, líder del *Cártel de Culiacán*

y exjefe del desaparecido *Cártel de Guadalajara*, el 15 de julio de 2022 en el municipio de Choix, Sinaloa.

David Saucedo, consultor en seguridad, comentó que la disminución de detenciones por parte de la Armada ocurre principalmente porque al inicio del sexenio de López Obrador se presentó un punto de inflexión entre la Administración de Control de Drogas (DEA, por sus siglas en inglés) y la Marina; incluso, el Presidente lo mencionó en dos de sus conferencias matutinas en Palacio Nacional.

López Obrador, recordó el especialista en temas de seguridad y Fuerzas Armadas, señaló que al iniciar su gobierno encontró que había una relación entre la DEA y la

Armada de México, casi orgánica, en donde "el organismo antidrogas estadounidense, en efecto, compartía información de inteligencia sólo con la Marina".

"El Presidente detecta esta circunstancia y corta esta relación. Ya a mitad del sexenio se volvió a restablecer, sobre todo por la presión político-electoral que tuvo el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, para capturar a los narcotraficantes de alto calibre en México y para frenar los embarques de fentanilo a la Unión Americana. Eso contribuyó para que la DEA volviera a tener un vínculo con las dependencias de seguridad en México", expuso.

Saucedo indicó que en este acuerdo López Obrador puso como condición que la colaboración de intercambio de información no sólo participara la Marina, sino también el Grupo Aeromóvil de Fuerzas Especiales (GAFES) del Ejército.

A esto se sumó, añadió, que "la Marina ha sido acusada de graves violaciones a los derechos humanos, sobre todo por parte del almirante Marco Antonio Ortega Siu, quien participó en la detención y operativos que dieron muerte a un sin número de narcotraficantes".

En el gobierno de Enrique Peña Nieto (2012-2018) las capturas más significativas de líderes de cárteles del narcotráfico por parte de la Armada fueron las de Miguel Ángel Treviño Morales, alias *El Z 40*, principal líder de *Los Zetas*, el 15 de julio de 2013 en Nuevo Laredo, Tamaulipas.

También destacan la reaprehensión de Joaquín *El Chapo* Guzmán, jefe del *Cártel de Sinaloa*, el 8 de enero de 2016 en Los Mochis, Sinaloa, luego de su fuga del penal de máxima seguridad en Almoloya de Juárez, Estado de México, la noche del 11 de julio de 2015.

Otro líder criminal detenido en el sexenio del priista por parte de la Marina fue José Alfredo Cárdenas, *El Contador*, líder del *Cártel del Golfo*, durante un operativo en Matamoros, Tamaulipas, el 19 de marzo de 2018.

En el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012), los principales arrestos a líderes de grupos criminales realizados por efectivos de la Armada fueron los de Mario Cárdenas Guillén, *el Metro 1*, en Altamira, Tamaulipas, en 2012, así como el de Ezequiel Cárdenas Guillén, *Tony Tormenta*, también líder del *Cártel del Golfo*, muerto en un operativo el 5 de noviembre de 2010 en Matamoros, Tamaulipas.



En la lista de detenciones de capos de la droga en el gobierno del panista también está la de Arturo Beltrán Leyva, el *Jefe de Jefes*, muerto en un operativo en Cuernavaca, Morelos, el 16 de diciembre de 2009, y de Heriberto Lazcano Lazcano, *El Lazca*, líder de *Los Zetas*, abatido en un enfrentamiento con marinos el 7 de octubre de 2010 en Progreso, Coahuila.

Una de las aprehensiones más relevantes en este sexenio por parte de la Secretaría de Marina fue la del narcotraficante

Rafael Caro Quintero

1,914

CAPTURAS realizó la Marina de 2019 a 2023; durante el sexenio de Peña Nieto, detuvo a tres mil 227 criminales

44

DAVID SAUCEDO

CONSULTOR EN SEGURIDAD
"El organismo antidrogas estadounidense, en efecto, compartía información de inteligencia sólo con la Marina. El Presidente detecta esta circunstancia y corta esta relación. Ya a mitad del sexenio se volvió a restablecer"

ARCHIVO ELIZABETH RUIZ /CUARTOSCURO.COM



Elementos de la Marina vigilan playa Tortugas, en Cancún